
Gas argentino promete 
regresar, pero por Bío Bío

MINISTRO DE ENERGÍA ESTÁ EN CONVERSACIONES CON SU HOMÓLOGO TRASANDINO EN LA CIUDAD DE SALTA

Integración energética es la nueva 
premisa que mueve a los gobiernos 
de Bachelet y Macri, cuyos ministros 
de Energía están reunidos en la ciu-
dad argentina de Salta para afianzar 

lazos y trazar los mecanismos que 
permitan a ambos países comercia-
lizar tanto electricidad como ener-
géticos, en este caso, gas natural. 
Esto, a diez años del famoso “cierre 

de llave del gas” por parte de 
Argentina, lo que trajo negativas 
consecuencias económicas para 
Chile. La reunión tiene como punto 
clave crear el protocolo para normar 

los envíos, considerando que Chile 
despachará 276 millones de metros 
cúbicos de gas entre junio y agosto. 
La meta es crear lazos perdurables 
para aprovechar infraestructura 

existente, y donde irrumpe con fuer-
za Bío Bío, a partir del gasoducto del 
Pacífico que conecta con la provin-
cia de Neuquén, rica en reservas.

Planes son ambiciosos e incluyen envíos recíprocos. La idea es aprovechar el Gasoducto del Pacífico.
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Atentado en Manchester: “ellos” y “nosotros”
Es fácil, desde la vereda de occidente, condenar al mundo 

islámico. En general los castigos (a través de discriminación, 
encarcelamientos injustos, deportaciones, etc.) se los llevan 
los musulmanes y eso hace que nuestra postura sea más que 
injusta. Es por ello que debemos diferenciar claramente 
a terroristas de simples ciudadanos que profesan su 
fe, cualquiera que ésta sea. Incluso haciendo esta 
distinción creo complejo criminalizar a personas 
que están luchando por lo que ellos creen justo. El 
extremismo o fundamentalismo nace como reac-
ción a las acciones históricas de occidente, por lo que, 
al menos, tenemos que compartir la culpa.  

Dicho esto, atentados como el del Manchester Arena son 
absolutamente inexcusables. El ataque que dejó muertos o 
heridos a cerca de 100 “cruzados” (como nombra el autodeno-
minado Estado Islámico a las personas que no son yihadistas, 
en directa alusión al cristianismo) tuvo como objetivo a niños 
y adolescentes que disfrutan de un concierto. Niños inocen-

tes, cuya única culpa es haber nacido en un país “infiel”. 
Es simple, entonces, entender por qué nos duele más 

este ataque que uno en Yemen o en Afganistán. No nos 
duele solo por las vidas perdidas, sino que porque es un 

ataque contra “los nuestros”. Lamentablemente mien-
tras vivamos en un mundo en el que existen “ellos” y 

“nosotros”, vamos a seguir presenciando tragedias 
como éstas. 

No obstante ello, hoy lo más doloroso es la 
deshumanización del conflicto. No hay objetivo al-

guno que justifique quitarle la vida a otro ser humano, 
menos aún si éste es tan lejano a la causa como un niño. Y 

por eso hoy todos nos sumamos al dolor de las víctimas, de 
sus familias y de su nación.  

 
Constanza Fernández Danceanu 
Directora de Ciencias Políticas y Administración Pública 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
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FRANCESCA PARODI 
@franparodi

@NestorAburto:   
 Es increíble que el ex fiscal del caso Caval, Luis 
Toledo, ahora participe de una terna para ser 
nombrado notario que depende del gobierno.

¿Tiene arreglo la  
reforma universitaria?  
 
Señor Director: 

Hace más de tres años se discute la 
reforma de la educación superior, que 
ha sido una de las banderas más im-
portantes del gobierno de la Presiden-
ta Bachelet. El panorama de este pro-
yecto sigue confuso e incierto. Ante 
las indicaciones presentadas y apro-
bación de la idea de legislar en la Cá-
mara Baja, expertos y autoridades 
universitarias siguen exponiendo las 
serias deficiencias. 

El proyecto de ley se elaboró entre 
cuatro paredes, con casi nula partici-
pación de especialistas y de las insti-
tuciones de educación superior. Si 
muchos rectores de las universidades 
del Cruch han declarado que sus opi-
niones no han sido tenidas en cuenta 
en el proyecto, el resto de las institu-
ciones del sistema —que sirven a la 
mayor parte de la matrícula— sim-
plemente han sido ignoradas.  

La negociación ha estado más cen-
trada en la defensa de los intereses 
particulares de los distintos sectores 
que en la política educacional que 
más conviene al país y a los estudian-
tes. No se ha intentado trazar una es-
trategia nacional de desarrollo que se 
haga cargo de los desafíos futuros. 
Hay problemas muy importantes que 
no han sido considerados, como la 
necesidad de asegurar la autonomía 
efectiva de las instituciones, la educa-
ción cívica y ética de los estudiantes, 
el impulso de la investigación básica y 
aplicada, la extensión del currículum 
y los cambios que vendrán con la 
irrupción de las nuevas tecnologías. 
La discusión está monopolizada por 
un tema: la gratuidad.  

Incluso, la estrategia para la gratui-
dad ha tenido serios problemas por-
que muchas de las universidades que 

se han adscrito a ella han enfrentado 
graves dificultades de financiamiento 
¿Cómo seguir adelante? Hay que pro-
mover un debate serio, en el que pri-
me la calidad de la política pública 
por sobre los intereses de grupos par-
ticulares y las conveniencias políticas 
de corto plazo. Es probable que el ac-
tual proyecto siga avanzando lenta y 
farragosamente porque convence a 
pocos. Se necesitan nuevas ideas, 
consensos amplios, pensar estratégi-
camente y poner la educación de cali-
dad en el centro de la discusión. De 
esta forma, cabe la esperanza de lo-
grar la reforma de educación superior 
que Chile necesita. 

El reporte de la Ocde y del Banco 
Mundial sobre la educación superior 
en Chile, publicado en 2009, es un 
punto de partida sólido para esta dis-
cusión. Ahí se analizan los problemas 
y desafíos del sistema y se hacen pro-
puestas bien fundadas, con la opinión 
de expertos nacionales y extranjeros. 
Han pasado algunos años desde aquel 

entonces, pero el diagnóstico de ese 
documento sigue siendo muy actual. 

El país necesita que pensemos en 
serio cómo mejorar nuestra educa-
ción superior. Esta tarea debe ser in-
clusiva y considerar a todos los esta-
mentos del sistema. Es clave evitar el 
influjo dañino de los conflictos de in-
terés y de la política de corto plazo. En 
esta materia no se puede improvisar. 
 
José Antonio Guzmán 
Rector Universidad de los Andes 
 
Santoral argentino 
  
Señor Director: 

La deuda de la familia Messi, crece 
y crece, pero con el siempre eterno  
“Santo Grondona”, benefactor del fút-
bol argentino. Al  colocarle  una nueva 
“prueba de fuego”, primero le “sacó” a 
Lio el castigo de partidos impuestos 
por FIFA y ahora ante la pena de cár-
cel  impuesta por  la justicia española 
por no pago de impuestos al crack del 

Barcelona y a su padre, por lo que to-
das las plegarias familiares y de los 
hinchas,  van para que Grondona les 
siga “concediendo favores” y no se va-
yan presos. Sin olvidar  también la ne-
gación de los puntos a Chile (caso con 
Bolivia), clasificar al mundial, para lo 
cual contrataron a San Paoli. ¿Otro 
santo para el fútbol  argentino? 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Encuestas dudosas 
  
Señor Director: 

Me llama la atención ese fenómeno 
social y comunicacional que se encar-
na en encuestas y que parece ser una 
moda que intenta “marcar” y deter-
minar  la realidad. Vamos viendo: 

a) Se publican y se publicitan de 
modo sistemático semanalmente en 
todo el país. 

b) Sus resultados, mas que una rea-
lidad, parecieran predeterminar lo 
que algunos quieren que pase. 

c) Cómo se puede entender que so-
bre un mismo candidato las personas 
encuestadas, un 80% no le creen, pero 
un número significativo de las que no 
le creen, aparecen en el recuento vo-
tando por el mismo individuo al que 
no le creen. 

d) Tiene alguna lógica o estamos 
todos locos. 

e) No resulta extraño que una can-
didata, que tiene un repentino e inusi-
tada presencia en la prensa crezca de 
modo extraordinario y rápido en las 
encuestas y que el único candidato 
que le ganaba en las encuestas hasta 
ayer al ex presidente, por obra de ma-
gia, aunque sume y sume apoyos par-
tidarios, baje en las encuestas. 

Hoy, en Chile, son instrumentos 
para fotografiar la realidad momentá-
nea del país o pretenden ser un pro-
pulsor de votos para la ciudadanía. 
Por favor la ciudadanía necesita y me-
rece una explicación. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Innovación y desarrollo 
  
Señor Director : 

El Consejo Nacional de Innovación 
para el Desarrollo, Cnid, ha elaborado 
un texto de 200 páginas con la finali-
dad de contribuir a la materia que le 
compete. En la implementación de 
aquello, creo que corresponde prime-
ramente abordar nuestras principa-
les deficiencias como país, ya que no 
contrarrestarlas frena nuestro progre-
so. Ese cometido depende de la volun-
tad de sectores políticos. En todo 
caso, es necesaria una instancia que 
informe periódicamente los avances 
en innovación y desarrollo, con efecti-
vo impacto en nuestra economía y 
mejoramiento social. 
 
Patricio Farren Cornejo

Uno de los principales énfasis 
que ha querido marcar este go-
bierno es su intención de transfor-
mar el país. La desigualdad y los de-
rechos son conceptos que han es-
tado presentes en el discurso de la 
presidenta a lo largo de toda su ad-
ministración, aunque los resulta-
dos de su voluntad transformado-
ra no terminarán trayendo al país 
las mejoras esperadas. 

Si le preguntáramos a cualquier 
chileno cuál es la reforma que más 
se ha conocido durante este go-
bierno, probablemente responde-
ría que la Reforma Educacional. 
Sin embargo, la importancia que 
ha tomado este proyecto del go-
bierno choca al menos con dos rea-
lidades: por un lado no es una de 
las primeras prioridades para los 
ciudadanos –en todas las encues-
tas aparece muy por debajo de 
otras como salud, pensiones o se-
guridad– y, por otro, no es una ver-
dadera urgencia cuando tomamos 
en cuenta otras realidades que ne-
cesitan tanta o más preocupación.  

Este segundo punto es incluso 
más relevante que el primero, ya que 
al analizar el nivel de injerencia que 
tiene en el desarrollo de un individuo 

universitaria tendrá un costo esti-
mado por el gobierno superior a los 
US$ 3.300 millones, equivalentes a 
1,6% del PIB –como referencia, el 
Pilar Solidario representa 0,6% del 
PIB– mientras que la inversión pre-
escolar es solo un tercio de aquello. 
Esta priorización del gobierno no 
es ética en lo más mínimo, sino que 
responde a meros criterios políti-
cos. 

Sabemos que a la educación supe-
rior ya se llega con todas las desigual-
dades que el sistema educacional 
impone durante la vida escolar, por 
lo que más que combatir esta bre-
cha, se estaría replicando, lo que po-
dría traer incluso mayor segrega-
ción si no se ataca el verdadero ini-
cio de la desigualdad.  

El problema de fondo no es la gra-
tuidad en sí misma, sino el costo de 
oportunidad que una inversión de 
esta envergadura significa para el 
país en cuanto a las prioridades que, 
hasta ahora, quedan relegadas. Si 
realmente queremos un país más 
justo, nuestra prioridad debe estar 
puesta de una vez por todas en los 
niños, aunque electoralmente no 
sea rentable. Solo así atacaremos la 
desigualdad.

las distintas etapas educacionales y 
lo comparamos con el nivel de inver-
sión que se pretenderealizar en cada 
una de ellas, podemos advertir una 
total desproporción. 

Si bien es en la primera infancia 
donde el aprendizaje toma una re-
levancia específica en el combate 
contra la desigualdad –sobre todo 
en los primeros seis años de edad–
, la importancia de la educación 
preescolar no se ha visto reflejada ni 
en el debate ni en la asignación de 
recursos de este proyecto, a pesar de 
las advertencias de muchos exper-
tos. En este sentido, la gratuidad 

Si realmente 
queremos un país 
más justo, nuestra 
prioridad debe 
estar puesta de una 
vez por todas en los 
niños.

Eric Forcael: “Inician cruzada en Arauco 
para que Gobierno compre Ruta 160”, vía 
@DiarioConce / Dado que obra costó 7 
millones UF, cruzada tiene un solo nombre: 
demagogia!

Los niños primero

“Soy un candidato de derecha, no de cento 
derecha. En política hay que decir las cosas 
que uno piensa, cree y lo que pretende hacer, 
no buscar dar la respuesta políticamente 
correcta. Yo digo la verdad”. José Antonio 
Kast, candidato presidencial.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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P
osiblemente de-
bido a la conti-
n u i d a d  d e  u n a  
tendencia que, a 
p e s a r  d e  s u s  
c o n n o t a c i o n e s  

n egativ a s ,  n o p are c e  h a b er  
movilizado iniciativas efecti-
vas; en fecha reciente, la Co-
misión Económica para Amé-
rica Latina y el Caribe (Cepal) 
advirtió que durante el perío-
do entre el 2015-2030, en Chi-
le se producirán unas 204 mil 
muertes por enfermedades re-
lacionadas con el sobrepeso y 
la obesidad. 

Las cifras son duras, pero realis-
tas, según el estudio “El costo de 
la doble carga de la malnutrición”, 
los fallecidos por causas asociadas 
a este factor, en la actualidad del 
orden de los 12.081 al año, de no 
ocurrir cambios en sentido ade-
cuado, se prevé un aumento de 
13 por ciento para cuando termi-
ne la próxima década. 

De acuerdo a la investigación 
de la Cepal, que estudia el im-
pacto social que genera esto en 
países como Chile, Ecuador y Mé-
xico, unos 2,9 millones de casos 
de enfermedades al año están 
vinculados con la condición de 
sobrepeso y obesidad, una condi-
ción que empieza a manifestarse 
tempranamente. En efecto, se-
gún el estudio del Instituto de 
Nutrición y Tecnología de los Ali-
mentos (Inta), “Chile: primer lu-
gar en obesidad infantil en Amé-
rica Latina y sus consecuencias 
físicas, psicológicas y en la salud 
de la sociedad”, se ubica a nues-
tro país en el 6° lugar mundial en 
obesidad infantil y en el primer 
puesto en América Latina, con la 
advertencia que en Chile el 70% 
de los niños va a ser obeso en el 
corto plazo. 

Los últimos datos no hacen otra 
cosa que confirmar las peores sos-
pechas, que los programas e ini-
ciativas desarrollados hasta aquí 
no están teniendo el impacto es-
perado. Efectivamente, el Mapa 
Nutricional 2016 mostró un alza 
preocupante en los niveles de so-

brepeso y obesidad en los alum-
nos de pre-kínder, kínder, prime-
ro básico y primero medio. Según 
esta información, el 26,4% de los 
alumnos de entre cinco y siete 
años tienen sobrepeso, y un 23,9% 
son obesos. Es decir, más del 50% 
de los alumnos de entre cinco y 
siete años tienen problemas este 
aspecto de su desarrollo, como 
ocurre con los alumnos de prime-
ro medio que aumentaron, este 
año,  a un 45% de sobrepeso.  

Para los especialistas, enfren-
tar esta situación solo desde el 
punto de vista educativo y nutri-
cional no es suficiente, aduciendo 
que no se trata solo de alimenta-
ción inadecuada o falta de a acti-
vidad física, sino además de ser la  
alimentación, para muchos niños,  
una forma de gratificación emo-
cional y también para los padres 
una forma de premiar a sus hijos 
por determinados comporta-
mientos.  

Considerando esa posibilidad, 
la obesidad es más un estado que 
un síntoma, una forma de adapta-
ción que se mantiene en la medi-
da que compense problemas emo-
cionales, como el temor, la frustra-
ción o la angustia, más el 
aprendizaje de un modelo, de esa 
manera el riesgo de ser adultos 
obesos en los niños se duplica si es 
obeso uno de los padres. 

Suele olvidarse que para cam-
biar de conducta se requiere pri-
meramente de motivos, si el pro-
blema no es percibido como tal 
difícilmente se adoptarán medi-
das. Una encuesta realizada por 
el Ministerio de Salud en 2010, 
mostró que en esa época el 67% 
de los chilenos tenía exceso de 
peso, con un 27,4% son obesos, 
sin embargo solo el 12,1% lo reco-
nocía, siendo este el paso indis-
pensable y primero. 

Tomar conciencia, con educa-
ción temprana, es el primer paso 
de un largo camino, sin aquello 
es pérdida de tiempo, esfuerzo y 
recursos.

Los fallecidos por 

causas asociadas a 

la malnutrición en 

la actualidad son 

del orden de los 

12.081 al año. De no 

ocurrir cambios en 

sentido adecuado, se 

prevé un aumento 

de 13 por ciento  

de muertes para 

cuando termine la 

próxima década. 

EN EL TINTERO

mentos propios de su cultura 
y visión de mundo, creando 
una figura híbrida en la práxis 
religiosa del nuevo continente.  

Para el sociólogo, son cuatro 
los períodos que marcan un 
remezón que propicia un cam-
bio en la percepción de los la-
tinoamericanos sobre sí mis-
mos: el período de conquista y 
colonización, los procesos in-
dependentistas, la cuestión so-

cial en la fase entre guerras 
mundiales, y los quie-

bres en la institu-
cionalidades des-
de los años ‘70.  

No lo dice La-
rraín, pero es muy 

probable que, empuja-
dos por la revolución de las re-
des sociales, el empodera-
miento ciudadano y la des-
confianza en las instituciones 
en la era de la “post verdad”, 
estemos entrando en un nue-
vo proceso de redefinición 
identitaria. La cuestión es 
que, estando tan encima, es 
muy pronto para darnos 
cuenta. Habrá que esperar a 
que sociólogos e historiadores 
nos pongan la lupa en déca-
das venideras.  

 PIGMALIÓN 

Identidad de América 
Latina bajo la lupa

MANOS AL FUEGO

En una conocida publica-
ción en el ambiente académi-
co, titulada “Identidad latino-
americana”, el sociólogo chile-
no Jorge Larraín aborda esta 
problemática que, desde el si-
glo XIX, tanta inquietud ha ge-
nerado en órbitas que van des-
de la intelectualidad , la cultu-
ra y el arte, hasta la política y 
la ideología.  

En su ensayo, intenta rom-
per con algunos mitos simpli-
ficadores y totalitaris-
tas, que veían al 
continente, o 
bien, desde un 
punto de vista eu-
rocentrista, o bien, 
desde la perspectiva in-
digenista (reforzada en el siglo 
XX por el pensamiento mar-
xista), de una relación de opre-
sor-sometido, de despojo de 
una suerte de paraíso perdido.    

Larraín postula que en rea-
lidad el mestizaje en Latinoa-
mérica se dio sobre todo en 
un marco colaborativo para 
forjar una cultura nueva, con 
sus propias particularidades. 
En ese proceso sincrético, el in-
dio o el mestizo aceptan el cris-
tianismo católico como su re-
ligión, pero sin renunciar a ele-
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En fallo dividido, la Corte de Apelaciones de 
Santiago aprobó el desafuero del senador de Los 
Lagos, Iván Moreira (UDI), en el marco del caso 
Penta. Como se recordará, el congresista fue for-
malizado en 2015 por la facilitación de boletas 
ideológicamente falsas, pero quedó sin medidas 

cautelares por contar con fuero. Moreira es in-
vestigado por delitos tributarios e infracción a 
la ley de donaciones por un monto cercano a los 
$38. 888.000 en nueve boletas emitidas por per-
sonas ligadas a su campaña senatorial. Ahora, 
la Corte Suprema deberá ratificar el desafuero.

Corte de Apelaciones aprueba desafuero de Moreira

Cartas de Chile Vamos se distancian 
de Piñera ad portas de campaña legal

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MANUEL JOSÉ OSSANDÓN Y FELIPE KAST EN CONCEPCIÓN:

Aprovechando la semana distri-
tal, el senador Manuel José Ossan-
dón (ex RN), y el diputado Felipe 
Kast (Evópoli), coincidieron en 
Concepción, y no sólo en eso, sino 
también en el distanciamiento que 
cada uno manifestó respecto de la 
figura del ex presidente Sebastián 
Piñera. Por cierto, cada uno en su 
estilo. 

Mientras el primero dijo repre-
sentar a una derecha “humana y 
solidaria”, distinta a la del “capita-
lismo salvaje” que, según él, repre-

sentan Piñera y Kast; el diputado 
dijo que el desafío de la cen-

tro derecha está en en-
frentar culturalmente 

al Frente Amplio, 
pues “La Nueva Ma-

yoría se terminó”. 
Lo anterior, 

mientras “Os-
sandón cree que 
el problema es 
Piñera y Piñera 
cree que hay 
que sacar a 
La Nueva 
Mayoría”. 

A m b o s   
d i j e r o n ,  
a d e m á s ,  
que la pri-

maria que 
los enfren-
tará con el 
otrora Jefe 
de Estado 

l o g r a r á  
convocar a 

más de un 
millón de 

p e r s o n a s ,  
aunque tam-
bién mani-

fiestaron pun-
tos de vista y enfo-

ques de campaña 
muy distintos. Dia-

rio Concepción conversó 
con ambos, por separado, y 

estas fueron algunas de las 
ideas que plantearon. 

 
Actitud dictatorial 

El senador de la Región Me-
tropolitana ahondó en los de-

bates televisivos que el sector 
realizará en Santiago (hasta 
ahora serían dos) y en cómo, los 
partidos que apoyan a Piñera y 
Kast se han comportado de for-
ma “dictatorial”. 

Según Ossandón, el secretario 
general de RN, Mario Desbordes 
ha actuado como “director de te-

Ossandón y otra manifestando cla-
ramente que “hay que levantar una 
muralla china entre la política y el 
dinero”. 

Kast agregó que pretende ter-
minar con la lógica de la transi-
ción y de la política del barro (“la 
de Ossandón”), pues el problema 
de Chile es la política. “Estamos 
llenos de operadores políticos, 
en todos lados y eso tiene que ter-
minar”, dijo, al tiempo que ahon-
dó en por qué los adversarios de la 
centro derecha están en el Frente 
Amplio y no en el oficialismo. 

Según el diputado La Nueva Ma-
yoría sucumbió ante el Frente Am-
plio (mencionando a los repre-
sentantes de la bancada es-
tudiantil), por la falta de 
ideas, y en la actuali-
dad, desde el punto 
de vista de la ideas, 
es la fuerza política 
a la cual hay que 
vencer. Lo ante-
rior, consideran-
do que la “geo-
grafía política” 
cambió más rá-
pido de lo que 
pensaba. 

“Me he en-
c o n t r a d o  
con gente en 
la calle que 
me dice que 
votaría por 
mí, pero en 
c u a t r o  
años más. 
No, eso 
está mal, 
los cam-
bios son 
ahora”, 
m a n i -
festó.  
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levisión” y dirigentes del partido de 
la estrella, como la diputada Pauli-
na Núñez, le han manifestado vía 
Twitter que “si te portas bien ten-
dremos un segundo debate. ¿Qué 
significa portarse bien? ¿Quedarse 
callado? No me pidan que haga de 
abogado defensor (de Piñera), para 
eso tiene sus voceros”, se quejó y 
mencionó a Pablo Longueira, Ena 
von Baer e Iván Moreira, todos 
complicados por investigaciones 
en curso (casos SQM y Penta, res-
pectivamente). 

En este punto, el senador asegu-
ró que el gran tema es que le temen. 
“Por eso a José Antonio Kast no lo 
tocan”, sostuvo y agregó que el 2 de 
julio habrá sorpresas, tal como ha 
ocurrido en otros proceso electora-
les, ejemplificando con el caso del 
actual alcalde de Valparaíso, Jorge 
Sharp, y “una señora Clinton que 
anda llorando por ahí”. 

El senador también se refirió a su 
relación con el resto de los partidos, 
en caso que gane la primaria. Ma-
nifestó que tendrán que sumarse 
“los que quieran”. También aludió 
a Jacqueline van Rysselberge, quien 
fue objeto de un sondeo, vía Twitter, 
donde Ossandón se mofó de su si-
tuación judicial en la arista Asipes, 
del caso Corpesca. 

“Cada vez que da una entrevista 
me ningunea.  Hice el ejercicio para 
que vea que también es vulnera-
ble. Dijo en una entrevista que esta 
primaria no era competitiva. ¿Qué 
más soberbia que esa? Le recuerdo 
que pensaba que su hermano iba a 
ganar la alcaldía penquista por el 
puro apellido y perdió”, comentó. 

 
Nueva geografía política 

Felipe Kast llegó a la zona para, 
entre otras cosas, reunirse con el in-
tendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz, 
e iniciar un proceso de apoyo trans-
versal que termine con la concre-
ción de un tren Santiago - Concep-
ción. “Están los estudios y la in-
fraestructura, creo que se puede 
lograr el compromiso de todos en 
torno a cosas realizables, y no puro 
humo”, manifestó el diputado. 

Kast, no obstante, también ahon-
dó en el debate de ideas, y aseguró 
que Ossandón cae en el doble es-
tándar al quejarse por la falta de es-
pacios, pues él ha estado en cinco 
espacios radiales y universitarios de 
los cuales el senador ha evitado 
concurrir. 

También marcó diferencias con 
el congresista que militara en RN, al 
manifestar la forma en cómo afron-
ta su visión respecto a Piñera. En su 
opinión, una cosa es hacerlo como 

Coincidieron en que más un millón de personas votarán en la primaria. No obstante, mientras el 
senador ahondó en sus diferencias con Chile Vamos, el diputado lo hizo sobre el Frente Amplio.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La escuela cuenta con 
educación parvularia y 
enseñanza  básica completa.

Niveles de 
enseñanza

completan una veintena y en 
promedio los cursos tienen 
dos alumnos, aunque la cifra 
es flexible.

Alumnos 
permanentes

Tres estudiantes de la provincia de Con-
cepción fueron seleccionados para participar 
en la “Robocup Jr. 2017”, a realizarse en Nago-
ya, Japón, del 27 al 30 de julio. 

Antonia Hucke, del Colegio San Agustín; 
junto a René Garcés y  Emerson Valenzuela, 

del Colegio Rucalhue, son quienes integran 
el equipo bautizado como Mustabot, de la 
Universidad Técnica Federico Santa María y 
Fundación Mustakis, para representar al país 
en el encuentro de robótica más importante 
del mundo.

Estudiantes representarán a Chile en Japón 

FUNCIONA EN EL HOSPITAL REGIONAL

Primera escuela hospitalaria de 
Latinoamérica cumple 57 años

ROMILIO PASMIÑO G.

Establecimiento permite a los niños dar continuidad a sus 
estudios, al mismo tiempo que sirve de apoyo anímico 
para aquellos con condiciones más severas. 

Recién cuarenta años después 
de la creación de la escuela Hos-
pital, el ministerio de Educación  
asumió de manera formal, a tra-
vés de su unidad de Educación 
Especial, la responsabilidad de 
la enseñanza hospitalaria. 

El impacto que tuvo la crea-
ción del establecimiento intra-
hospitalario  de Concepción, el 
primero en su tipo en Latinoa-
mérica y que ayer cumplió 57 
años, fue de tal magnitud que no 
sólo obligó a la secretaría de Es-
tado a repensar políticas públi-
cas, sino que además, llevó a dis-
tintos centros asistenciales del 
país a replicar su modelo, a tal 
punto que hoy existe cerca de 
medio centenar de estos estable-
cimientos. “La escuela hospital 
es la más antigua de Chile y Lati-
noamérica y somos un modelo a 
nivel país”, destaca la directora 
Guisselle Reyes.  

Y no sólo en Chile, desde todo 
el cono sur americano diversos 
centros hospitalarios tomaron 
también el ejemplo.  

 
Larga historia 

Surgió como la escuela 82, 
asentada en el ex hospital Leonor 
Mascayano, hasta que en 2008 un 
comodato entre el Servicio de Sa-
lud Concepción y el municipio 
penquista permitió ampliar la in-
fraestructura de la que hoy se co-
noce como escuela G-545. 

Actualmente cuenta con siete 
profesoras y una asistente de edu-
cación y  a partir de este año  in-
tegró además talleres artísticos, 

día para otro fue un golpe, para 
ella también, en lo académico 
echaba de menos su curso, su es-
cuela, sus compañeros y se dio 
cuenta de que podía continuar, 
aunque de manera diferente. Fue 
muy acertada esta decisión”, des-
taca el apoderado. 

 
Apoyo y enseñanza 

El sistema se adapta a la condi-
ción de cada uno de los niños, 
por ejemplo, en el caso de Rena-
ta, hay ocasiones en que la qui-
mioterapia le impide asistir a las 
aulas, en otros casos, los chicos 
tienen situaciones de depresión 
anímica que obliga a los profeso-
res a salir de la rutina y priorizar 
otras experiencias como el dibu-
jo o los juegos. 

La matrícula de la escuela se di-
vide entre alumnos en tránsito y 

permanentes, los primeros son 
aquellos que tienen hospitaliza-
ciones cortas y que el número 
fluctúa diariamente, entre 10 a 12 
niños,  en tanto los permanentes, 
es decir, que acuden por períodos 
prolongados, son 20. 

Por el establecimientos han pa-
sado muchos niños, dice la di-
rectora, “que han tenido la opor-
tunidad de educarse y que todos 
los días más de alguno nos pasa 
a visitar porque ya están en la en-
señanza media o son profesiona-
les, pero también hay niños que 
han cumplido su etapa de vida y 
sé que desde alguna parte nos 
están acompañando y son parte 
de la historia de los 57 años de la 
escuela”. 

Para el alcalde Álvaro Ortiz la 
escuela se anticipó a todas las 
políticas públicas de la época 
pues la enseñanza intrahospita-
laria “no estaba en ningún docu-
mento de los Derechos del Niño 
ni en la Unicef, pero ahora sí lo 
está y nos alegramos por eso”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

a través  del Consejo de la Cultu-
ra y las Artes, que son realizados 
a niños de las unidades de Ciru-
gía Infantil, Medicina Interna, 
Oncología, Quemados y pacien-
tes crónicos y ambulatorios que 
requieren Diálisis. 

Alumnos como el pequeño Se-
bastián Mendoza, de 13 años, 
quien desde los nueve asiste a la 
G-545 afectado de artritis. “Ha 
sido bueno poder venir a la es-
cuela”, dice mientras come de la 
torta que conmemora el aniver-
sario. O como Renata Osben, de 
ocho, quien desde hace unos me-
ses es parte de la matrícula del 
establecimiento. “Me gusta”, dice 
tímida. 

Su padre, Leonardo Osbén, sin 
embargo, da un poco más de lu-
ces de lo que ha sido la experien-
cia. La enfermedad dijo “de un 
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Colegios, que dieron origen 
a 152 sumarios. Este año se 
han efectuado 102 controles, 
52 concluyeron en sumario.

En 2016 hubo 371 
inspecciones a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE CONSTITUYÓ MESA INTERSECTORIAL DE INOCUIDAD ALIMENTARIA

Que todas las concesionarias que 
abastecen a los colegios de la Re-
gión cuenten con buenas prácticas 
en las manufactura de alimentos, 
que eviten transmisión de enferme-
dades e intoxicaciones en los alum-
nos se propusieron la Seremi de Sa-
lud, Junji, Integra y Junaeb al consti-
tuir una mesa regional.  

La instancia, integrada por todos 
los que abastecen a los estableci-
mientos educacionales, partió des-
de que Integra propusiera en marzo  
que las nuevas empresas conocieran 
en detalle la norma sanitaria, evi-
tando incumplimientos. “Viene a 
optimizar la calidad de servicio de 
las empresas concesionarias de ali-
mentos, de manera que nuestros ni-
ños reciban los productos adecua-
dos”, dijo Gabriela Maldonado, di-
rectora regional de Integra. 

 
Mucho más que “Carreño” 

Las buenas prácticas de manufac-
tura, según explicó Lino Alarcón, en-
cargado de Seguridad Alimentaria 
de la Seremi, afirmó que se busca la 
elaboración segura e inocua, basada 
en prácticas de higiene y sanitiza-
ción, higiene personal, control de 
vectores, capacitación de manipu-
ladores, manejo de materias primas, 
conservación de almacenamiento y 
cadena de frío, entre otras.  

“Este trabajo permitirá a las conce-
sionarias darse cuenta de qué etapas 
no están funcionando óptimamente; 
contar con registros en sistemas de 
alimentación, que constituye la prin-
cipal causal de sumario a la fecha y 
que es un insumo fundamental para 
hacer una autoevaluación del proce-
so de manera permanente”, expresó 
el seremi de Salud, Mauricio Careaga. 

Agregó que la mesa entregará re-
portes trimestrales que darán cuen-
ta de las falencias y debilidades del 
proceso, de tal manera de avanzar en 
una mejora continua y que, a media-
no plazo, permita que todos los cole-
gios obtengan resolución sanitaria 
para sus centrales de alimentación. 

Colegios se preparan para que 
nadie se “enferme de la guata”
Instancia busca que concesionarias cumplan con buenas prácticas. 
A mediano plazo se espera que sus casinos cuenten con resolución sanitaria.

La directora regional de Junji,  An-
drea Saldaña, detalló que un equipo 
de nutricionistas está a cargo del 
tema, capacitando a las directoras de 
jardines como supervisoras del pro-
grama de alimentación y que sean 
capaces de exigir el cumplimiento de 
las bases de licitación vigentes.  

Karina Silva, directora regional 
de Junaeb, dijo que la conforma-
ción de la mesa es relevante porque 
irá en beneficio del programa de 
alimentación escolar que  busca en-
tregar una alimentación sana, rica 
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y segura a los jóvenes. 
En 2016 la Seremi realizó 371 ins-

pecciones a colegios públicos y pri-
vados, que dio origen a 152 sumarios 
sanitarios por incumplimientos. 
Este año se contabilizan 102 fiscali-
zaciones y 52 sumarios por incum-
plimiento a parámetros estableci-
dos en sistema de buenas prácticas 
de manufactura. 

Luego que en marzo se retoma-
ran las obras del tramo 4B del co-
rredor de transporte público de 
Hualpén, autoridades locales fisca-
lizaron las obras que se extienden 
en 1,1 kilómetros, desde avenida 
Alessandri hasta calle Los Copi-
hues, donde constataron que ya 
cumplen con el 44% de avance. 

“Esperamos estar entregando al-
gunos tramos de este corredor de 
1,1 kilómetros, en julio y agosto, 
para facilitar la vida de los vecinos 
del sector con una mirada inte-
gral”, afirmó el seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Jaime Arévalo. 

A fin de año Hualpén tendrá nuevo corredor 
de los vecinos para mejorar aspec-
tos como los paraderos, para que 
las obras sean más amigables, por lo 
que se recogerán sus inquietudes.  

El tramo 4 B considera vías se-
gregadas para el transporte pú-
blico de 13 metros de ancho y 
con capacidad de una pista por 
sentido con ensanches en zona 
de paraderos. Además de calza-
da para el transporte privado a 
ambos lados del corredor con dos 
pistas por sentido cuya capaci-
dad es de 6,5 metros de ancho. A 
esto se suman 4 a 5,5 metros de 
aceras y ciclovía.

MINVU

LA VÍA FORMA parte de los 15.8 kilómetros que conectan Talcahuano, 
Hualpén y Concepción con una inversión de $76.462 millones.  

Invertidos en la obra, que 
tiene un plazo de ejecución 
de 300 días, que cuenta con  
44% de avance. 

Más de $3.900 
millones fueron 

La alcaldesa de Hualpén, Kathe-
rine Torres, valoró el avance de las 
obras que deberían estar termina-
das el 24 de diciembre de este año y 
reconoció que existe preocupación 

PDI detuvo a tres 
hombres por 
homicidio frustrado 
e incendio 

PDI VIII REPOL

 Detectives de la Brigada de 
Investigaciones Policiales Espe-
ciales (Bipe) penquista  
aprehendieron a tres sujetos 
que en mayo del 2015 habrían 
permanecido aproximadamen-
te una hora y media al interior 
de un predio ubicado en el sec-
tor Pocuno, disparando a las 
personas que se encontraban  
en uno de los inmuebles. 

 El jefe de esa unidad, subpre-
fecto Christian Makuc, indicó 
que “los imputados, en distintas 
ocasiones, además de disparar 
incendiaron tres inmuebles y una 
camioneta. Gracias al trabajo 
realizado por equipo investiga-
dor se logró determinar las iden-
tidades de los agresores, de los 
cuales se estableció además que 
mantenían atemorizados a los 
habitantes de los sectores rura-
les con la finalidad de evitar ser 
denunciados”. Asimismo, explicó 
que éstos están siendo investi-
gados por hechos similares ocu-
rridos en la comunidad Juan Se-
gundo Marileo, atribuibles a ren-
cillas que mantiene uno de los 
imputados con la víctima desde 
hace varios años a la fecha, las 
que han terminado con las pro-
piedades de ambos quemadas. 

 Desde la Bipe Concepción 
agregaron que durante el proce-
dimiento se incautó aproxima-
damente medio kilo de canna-
bis sativa en proceso de secado. 

 Los detenidos fueron forma-
lizados en el Juzgado de Garan-
tía de Cañete, quedando todos 
en prisión preventiva durante 
los dos meses decretados para 
investigación.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Hay un antes y un después en 
la historia que une a los pesca-
dores artesanales de la Bahía 
San Vicente, quienes comparten 
este espacio de vecindad con 
las instalaciones de ENAP en el 
sector. Es que tras el derrame 
ocurrido en la zona en 2007, las 
lecciones se aprendieron en am-
bos lados y, hoy, se trabaja de 
manera conjunta en un nuevo 
esquema, con una relación basa-
da en la confianza y en el bene-
ficio mutuo. 

Parte importante de este cam-
bio fue la transformación que im-
plementó ENAP desde 2013 en 
sus actividades de carga y descar-
ga de petróleo y combustibles en 
el sector, gracias a la puesta en 
marcha de un moderno terminal 
petrolero, que demandó una in-
versión de más de US$ 140 millo-
nes, ubicándolo a la altura de los 
más modernos de Latinoamérica, 
reconocido por todos los que los 
visitan. 

 
Buena Vecindad 

Pero junto a ello ENAP también 
se ha hecho cargo de acercarse y 
construir una nueva relación ba-
sada en la confianza, transparen-
cia y trabajo conjunto con sus ve-
cinos en la bahía. 

En este sentido, no solo se ac-
tuó en lo inmediato apoyando a 
los pescadores tras el derrame, in-
corporando a más de 500 de ellos 
en las primeras faenas de limpie-
za de playas y embarcaciones, 
entregando apoyo directo a más 

La estatal construyó un nuevo terminal marítimo de alta tecnología, que aumentó 
significativamente la seguridad en las operaciones de carga y descarga de crudo y 

derivados e inició un intenso trabajo con los más de mil pescadores que integran las 
seis agrupaciones dedicadas a la pesca artesanal en San Vicente. 

MODERNO TERMINAL PETROLERO Y UNA NUEVA  
RELACIÓN DE BUENA VECINDAD DESARROLLA ENAP CON 

PESCADORES QUE COMPARTEN LA BAHÍA SAN VICENTE

po”, expresa Patricio Estay.  
Hoy existe una relación fluida y 

de trabajo con las más de mil 
personas que integran las seis 
agrupaciones y sindicatos de pes-
cadores artesanales y actividades 
relacionadas que operan en la 
Bahía San Vicente y se han suscri-
to convenios con los Sindicatos 
de Buzos Mariscadores, Merlu-
ceros y de Lenga, en virtud de los 
cuales se les han entregado diver-
sos aportes. 

Así lo reconoce Hugo Aranci-
bia, presidente de la Federación 
de Pescadores Artesanales de la 
Región del Bíobío, Ferepa Biobío, 
quien destaca que el trabajo he-
cho ha permitido el conocimien-
to entre la empresa y la pesca ar-
tesanal, el apoyo para mejorar la 
calidad de vida de los pescado-
res y todo esto focalizado en la 
Bahía de San Vicente.  

“Creo que esto que ha hecho 
la empresa con nosotros, más allá 
del impacto que hubo en 2007 ha 

sido un trabajo muy enriquece-
dor, muy importante y que nos ha 
ayudado también a aprender. 
ENAP ha cumplido con otro esta-
mento más, donde junto con la 
colaboración, la participación, se 
ha formado un lazo de conoci-
miento y amistad con los pesca-
dores artesanales de cada uno 
de los lugares”.   

Coincide Pelantaro Inostroza, 
dirigente de la Asociación Gre-
mial de Pescadores Artesanales. 
“Desde hace 3 años en adelante 
hemos tenido una relación de 
amistad, de buena vecindad con 
la ENAP. Hay una intensión de 
acercamiento por ambas partes, 
porque cuando nos hemos acer-
cado nosotros, nos atienden.  

Esto es muy bueno que no he-
mos logrado con otras empresas 
con las que también somos veci-
nos de actividades. Con la única 
empresa con la que hemos podi-
do tener una buena relación, en 
estos momentos, es con ENAP.”

de 850 personas durante el perio-
do de restricción de la actividad 
extractiva y comercialización de 
recursos del borde costero, apo-
yando campañas para fomentar el 
consumo de pesca y mariscos en 
Lenga y Talcahuano y suscribien-
do convenios con Ferepa Bío Bío, 
en virtud de los cuales se ejecu-
taron ocho proyectos de fomen-

to productivo.  
 “Con mucha humildad nos 

acercamos a las distintas organi-
zaciones e iniciamos un diálogo 
basado en la franqueza y la trans-
parencia: les abrimos nuestra casa 
y ellos nos abrieron la suya. Así 
empezamos a construir una rela-
ción que esperamos siga crecien-
do y profundizándose con el tiem-

“Hoy existe una relación fluida y de 
trabajo con las más de mil personas 
que integran las seis agrupaciones y 
sindicatos de pescadores artesanales 
y actividades relacionadas que 
operan en la Bahía San Vicente”. 
(Patricio Estay, gerente Enap Refinería Bío Bío)
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MINISTRO DE ENERGÍA ESTÁ CON SU HOMÓLOGO TRASANDINO EN LA CIUDAD DE SALTA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Integración energética. Esa pare-
ce ser la nueva premisa que está 
moviendo a los gobiernos de Ba-
chelet y Macri, cuyos ministros de 
energía están reunidos en la ciu-
dad argentina de Salta, precisa-
mente, para afianzar lazos y trazar 
los mecanismos que permitan a 
ambos países comercializar tanto 
electricidad como energéticos, en 
este caso, gas natural.  

Esto, a diez años del famoso “cie-
rre de llave del gas” por parte de Ar-
gentina, lo que trajo negativas con-
secuencias económicas para Chile. 

 La reunión de los ministros de 
Energía tiene como punto clave 
crear el protocolo para normar los 
envíos de gas, considerando que 
Chile despachará 276 millones de 
metros cúbicos de gas entre junio 
y agosto de este año, lo que de por 
sí configura un escenario distinto 
del de hace una década. 

Pero al parecer, la meta es más am-
biciosa, ya que se busca crear lazos 
más perdurables, en especial, para 
aprovechar infraestructura ya exis-
tente, y donde irrumpe con fuerza la 
Región del Bío Bío, a partir del gaso-
ducto del Pacífico que conecta esta 
zona con la provincia de Neuquén, 
que posee importantes reservas. 

La modalidad elegida por Chile 
sería la del swap energético, es de-
cir, el envío de energía por un pun-
to, y su retribución en gas a través 
de otro punto distinto al del envío. 
Bajo ese esquema, dos zonas apa-
recen como posibles puntos de re-
cepción de gas: Bío Bío  y Magalla-
nes, donde el gas argentino ingresa-
ría a través del gasoducto Posesión. 
En ambos casos se podría benefi-
ciar tanto a clientes residenciales 
como a industriales. 

 
Visión de Enap Refinería Bío Bío 

Consultada por este medio Enap 
Refinería Bío Bío, la estatal informó 
que “el acuerdo de integración ener-
gética está siendo trabajado por las 
carteras de Energía de Chile y Ar-
gentina y se encuentra en una eta-
pa preliminar dependiendo de la 
suscripción de un protocolo entre 
ambos países que sea beneficioso 
para ambas partes y apunta a con-
solidar la anhelada integración 
energética regional”. 

 De concretarse esta iniciativa, 
añadió la refinería, permitiría inter-
cambiar por diversos puntos del 
país: electricidad, a cambio de hi-
drocarburos o gas por gas y su ob-
jetivo es resguardar la seguridad 
energética de ambas partes sin pro-
ducir distorsiones y promoviendo 
una gestión eficiente de los recur-
sos energéticos disponibles.  

 
Alcances 

“Es una estupenda noticia para la 
región la integración energética con 
Argentina. El aumentar las fuentes 
de energía, contribuye decidida-

Gas argentino volvería a entrar 
a Chile y a través de Bío Bío
Los planes son más ambiciosos y consideran envíos recíprocos, ya sea de 
electricidad o el energético propiamente tal. La idea es crear lazos perdurables 
y aprovechar así la infraestructura existente, como el Gasoducto del Pacífico.

preámbulo de futuros problemas 
de abastecimeinto con el país ve-
cino, lo importante que aprendió la 
industria chilena y el país que, la 
dependencia energética, no debe 
ser construida con pocas fuentes”. 

Segura estimó que Chile ha dado 
pasos significativos en diversificar 
su matriz energética, “camino que 
no va a variar significativamente 
con una fuente de energía como es 
el caso del gas argentino”. 

Por su parte, el también econo-
mista de la UDD, Carlos Smith, es-
timó que “siempre que podamos 
optar a energía de menor costo es 
una buena noticia”.  

Sin embargo, acotó, enfatizó en 

que hay que tener mucho cuidado 
en los contratos que se firman, te-
niendo en consideración las expe-
riencias del pasado.  

“Para determinar el impacto es 
necesario tener en cuenta que exis-
ten muchos hogares que están co-
nectados a una red de gas, por lo 
que el beneficio puede tener costo 
cero para esas personas. Por otro 
lado puede disminuir el costo de ca-
lefaccionarse por esa vía, ayudan-
do a descontaminar mediante la 
conversión que podría producirse.
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mente a mejorar la competitividad 
de la industria local y fortalecer el 
intercambio de bienes y servicios 
con el país vecino”, planteó el eco-
nomista del Centro de Estudios Re-

gionales, Renato Segura. 
Consultado sobre la crisis del 

gas, dijo que “sin perjuicio que la 
mala experiencia con el abasteci-
miento de gas de Argentina, sea un 

IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.859,93

COMMODITIES 

+0,54% Igpa 24.388,46 +0,49%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $859, 94 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $51,36

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.620,69
Dólar Observado $672,40 Euro $754,68

276
millones de metros cúbicos es la cantidad que, representantes de la chilena Enap y 
su par estatal argentina Enarsa, acordaron enviar desde Chile a Argentina, entre el 1 
de junio y el 31 de agosto de este año.

Experiencia pasada de 
compra de gas
En 1995 se firmó un protocolo para la 
comercialización y transporte de gas 
natural desde Argentina a Chile.
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SEGUNDA VERSIÓN DE “COLABORAFEST” DA EL GRAN SALTO Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Mucho se habla de romper es-
quemas en Concepción y, sin duda, 
hay un esfuerzo público y privado 
para que esto pase de la frase al he-
cho. Es el caso de Colaborafest, que 
en su segunda versión se transfor-
mará en el primer festival de econo-
mías colaborativas de Chile, su-
mándose a tendencias de países  
europeos más adelantados en la 
materia. 

Los días a realizarse serán el 28, 
29 y 30 de septiembre en la Sala 
Andes. Detrás de esta iniciativa está 
la Fundación Madrugada. “Nos pa-
reció que era una oportunidad rea-
lizar un evento en nuestra región 
que no se estaba haciendo en San-
tiago. Además la economía cola-
borativa se cruza mucho con la In-
dustria Creativa”, explicó la direc-
tora Alejandra Sepúlveda, quien 
lidera el equipo de trabajo. 

“Gracias a este encuentro, em-
prendedores de distintas disci-
plinas podrán difundir y tener in-
formación concreta sobre el 
tema; además de conocer la expe-
riencia en Chile y en países como 
España y Argentina en temas tan 
diversos como el conocimiento 
abierto, derechos de autor, consu-
mo y levantamiento de recursos”, 
agregó Sepúlveda, destacando 
que  en Francia  y Brasil igual-
mente se llevan a cabo este tipo 
de experiencias.  

 
Programa 

Quienes quieran asistir deberán 
pagar  $ 15 mil, una cifra  casi simbó-
lica, considerando que el Colabora-
fest ofrecerá el taller de consumo 
colaborativo para dirigentes socia-
les y líderes vecinales; de levanta-
miento de campañas crowdfunding 
para proyectos culturales. 

También un seminario de tres días 
sobre casos y modalidades exitosas;  
una ronda de negociaciones entre di-
señadores y empresas locales. Ade-
más,  se incluirá mentorías, premia-
ción de proyectos y actividades pa-
ralelas para compartir con los 
invitados internacionales. 

En la oportunidad se desarrollará 
el “Pechakucha Colaborafest” en una 
velada que incluirá  expositores de 
diversas áreas en el formato de 20 
imágenes de 20 segundos de dura-
ción para dar a conocer sus respec-
tivas experiencias. 

Otra actividad novedosa la nue-
va versión del “Banco del Tiem-
po”,  pionera en el país que  pro-
mueve  el trueque de servicios, to-
mando como referencia el 
equivalente a una hora de trabajo, 
modelo que también aplica en Bar-
celona, España. 

Sobre los participantes interna-
cionales y la respuesta del ecosiste-

En Concepción se realizará el 
primer festival internacional de 
economías colaborativas de Chile
Se realizará en la Sala Andes desde el 28 al 30 de septiembre en la Sala Andes, 
donde los emprendedores podrán acceder a talleres, seminarios, al 
consolidado Pechakucha y ser parte del novedoso Banco del Tiempo.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

ma emprendedor,  Alejandra Sepúl-
veda, adelantó que “existe gente in-
teresada en inscribirse, tanto de 
Concepción como de Santiago; y es 
que contaremos con algunos nom-
bres de gran prestigio en el tema, 
como Albert Cañigueral, autor de 
Vivir mejor con menos, quien ade-
más es el creador del festival Ouisha-
re Fest y es considerado el principal 
portavoz de las economías colabo-
rativas en España”. 

El primer festival de Economías 
Colaborativas tiene el auspicio de la 
Facultad de Diseño de la Universidad 
del Desarrollo,  la Ley de Donaciones 
Culturales y el apoyo de un Fondart 
Nacional en la línea de Diseño. 

“Esto viene a posicionar a Con-
cepción como la gran capital creati-
va que somos a nivel nacional y cla-
ramente eso es mérito de los  gesto-
res y de la capacidad asociativa que 
han logrado generar en el último 
tiempo”, felicitó el reconocido gestor 
regional Luis Aguirre.

Ymca cumple 90 años dejando atrás su peor crisis
fallo histórico y logramos tomar la 
administración nuevamente para 
poder desollar los programas”, ex-
plicó el secretario general de la 
Ymca Concepción, Edgardo Jara. 

 El representante destacó que  
“nosotros pusimos a disposición 
de la comunidad algo igual de his-
tórico, porque fuimos los primeros 
en traerlo: el básquetbol y el vólei-
bol, hoy deportes ya conocidos y 
masificados”. 

Enfatizó que  se sienten orgullosos  
porque “somos una asociación cris-
tiana y nos acompaña Cristo”. (FPS).

El año 2016 será un año para el ol-
vido, pero en este 2017 Ymca Con-
cepción deja atrás su peor crisis fi-
nanciera y cumple 90 años de tra-
dición en el segmento de empresa 
deportiva que cada día gana más 
adeptos en sus céntricas instala-
ciones que incluyen gimnasios y 
una piscina temperada. 

Durante la tarde de ayer celebra-
ron una acción ecuménica en que 
participaron la plana directiva, per-
sonal y socios manifestaron su ale-
gría por seguir creciendo. 

“Logramos revocar todo en un 

3
días durará el primer festival de econo-
mías colaborativas de Chile en Con-
cepción.

2016
Fue el año en que se realizó por primera 
vez Colaborafest, llevado a cabo el 20 y 
21 de octubre del año pasado.

1927
Fue un 21 de mayo de dicho año cuando 
Ymca Concepción abre sus puertas en 
calle Colo- Colo, su primera instalación.
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SEGÚN SE EXPUSO EN SEMINARIO SOBRE MANEJO DE RESIDUOS PELIGROSOS E INDUSTRIALES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante el escenario de avance de 
nuevas exigencias ambientales 
particularmente relevantes para 
el cumplimiento de tratados co-
merciales y los presupuestos de las 
empresas, el reciclaje se ve como 
una oportunidad para desarrollar  
nuevos negocios en el área. 

Así se expuso en el seminario 
“Gestión de residuos peligrosos e 
industriales” organizado por el gru-
po de empresas Himce. 

Humberto Miguel Cerda, geren-
te general del grupo de empresas 
Himce, destacó que “el objetivo 
principal del seminario es profun-
dizar  un poco en el conocimiento 
de la gestión integral de los resi-
duos peligrosos, ya que existen 
ciertas carencias en el conocimien-
to por parte de las empresas res-
pecto de las nuevas modificaciones  
realizadas a la ley”.     

Del mismo modo, el gerente ge-
neral de empresas Himce se refirió 
a la relevancia respecto a los cam-
bios normativos relacionados con 
el reciclaje. 

“Otro de los puntos que se toca-
ron hoy está la importancia de los 
cambios en la nueva ley de recicla-
je donde se abren nuevas oportu-
nidades de negocio en esta área, 
conscientes sí de que esto implica-
rá un mayor costo que finalmente 
será traspasado a los usuarios”, in-
dicó el empresario. 

En tanto, Pierre Servanti, geren-
te comercial Zona Sur de Hidronor, 
quien fue parte de los expositores 
del seminario, comentó: “hoy día 
las empresas ya han internalizado 
los costos de lo que significa mane-
jar adecuadamente los residuos, 
básicamente por un tema legal y 
las presiones que implican por 
ejemplo los tratados de libre co-
mercio”. 

El reciclaje abre opciones para 
negocios tras nuevas exigencias 
Neumáticos, baterías o pilas; envases y embalajes; aceites lubricantes; 
aparatos eléctricos y electrónicos son los priorizados por la nueva ley cuyos 
residuos deben ser gestionados aumentando el costo para las empresas.  

Patricia Hormazábal, jefa de re-
siduos sólidos de la seremi de Me-
dioambiente, resaltó que “la ley 
contempla que las empresas que 
traen al país o fabrican en él distin-
tos tipos de productos establezcan 
a su costo un sistema de gestión de 
los residuos y entren en una cade-

na de valor a través de su valoriza-
ción como combustibles, recursos 
energéticos o como materia prima 
para un nuevo proceso”. 

Hormazábal detalló además que 
“esta ley aplica principalmente para  
6 productos que son los neumáti-
cos; las baterías o pilas; los envases 

Los chilenos aseguran más sus autos que sus vidas
ses desarrollados la penetración de 
los seguros de vida se ubica en tor-
no al 7%, lo cual muestra que en 
Chile hay mucho camino por reco-
rrer para crear mayor conciencia 
sobre la importancia de proteger a 
las familias frente al impacto finan-
ciero del fallecimiento, invalidez o 
enfermedad de alguno de los soste-
nedores familiares. 

 “Es importante hacer ver que los 
seguros de vida no son caros si se 
comparan, por ejemplo, con los se-
guros de autos o casas, y que su 
costo baja mucho en la medida en 
que se tomen a temprana edad”, 
indicó Jaime Torres, gerente de la 
Aseguradora Confuturo. (SM)

Actualmente, se evidencia una 
importante disparidad entre la pe-
netración de los seguros de autos y 
la de los seguros de vida en nuestro 
país, puesto que se estima que el 
gasto de los chilenos en seguros de 
vida -sin considerar rentas vitali-
cias- representa menos del 2% del 
PIB, mientras el 35% del parque au-
tomotriz cuenta con un seguro vo-
luntario de daños materiales, de 
acuerdo a cifras de la Asociación de 
Aseguradores de Chile. 

 Durante el año 2016 la contrata-
ción de seguros de vida individual 
sólo aumentó un 5%, cifra pobre 
para un mercado con apenas un 
2% de penetración del PIB. En paí-

Central 
Angostura  
recibe distinción 
internacional

La Asociación Internacional 
de Hidroelectricidad (IHA, por 
sus siglas en inglés), en colabo-
ración con el Banco Mundial, 
incluyó a la Central Hidroeléc-
trica Angostura de Colbún entre 
los casos destacados de desa-
rrollo hidroeléctrico alrededor 
del mundo, en un documento ti-
tulado “Better Hydro: Compen-
dium of Case Studies 2017”. 
Además, la central desarrollada 
por Colbún fue la foto de porta-
da del mencionado compendio. 

El documento fue lanzado el 
11 de mayo pasado, durante el 
cierre del Congreso Mundial de 
Hidroelectricidad 2017 desarro-
llado en el Centro de Conferen-
cias de Naciones Unidas, en la 
ciudad de Addis Ababa, capital 
de Etiopía. 

Según explica la IHA, este 
compendio “presenta ejemplos 
de excelencia en aspectos espe-
cíficos de sustentabilidad del 
desarrollo hidroeléctrico”. Res-
pecto a Angostura, el docu-
mento destaca que “muestra 
un proyecto multi-propósito 
exitoso que ha beneficiado di-
rectamente el desarrollo eco-
nómico regional”. 

“El proyecto Angostura com-
bina altos estándares de mane-
jo ambiental con un ambicioso 
plan de desarrollo económico, a 
través de la actividad turística 
con foco en el involucramiento 
y empoderamiento de las co-
munidades próximas a la cen-
tral”, dice el documento. (SM) 

ARCHIVO

y embalajes; los aceites lubricantes 
y aparatos eléctricos y electrónicos 
todos los cuales están muy presen-
tes en nuestra vida cotidiana”.

Contraste
Sólo 1 de cada 5 chilenos activos tiene 
contratado algún seguro de vida indivi-
dual (no colectivo), mientras que 1 de 
cada 3 autos del parque automotriz 
nacional está asegurado.
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Lanzamiento del libro 

“Testigo 1973”
Con la presencia del 

Obispo de Rancagua, Ale-
jandro Goic, se realizó el lan-
zamiento del libro “Testigo 
1973” de Hernán Enríquez, en 
el auditorio de la Goberna-
ción Provincial. En la pre-
sentación también participó 
la presidenta del Consejo Re-
gional Bío Bío del Colegio de Perio-
distas de Chile, María Eliana Vega.

HERNÁN ENRÍQUEZ, 
María Eliana Vega y 

Alejandro Goic.

JOSÉ RAÚL 
PINO, Claudia 
Enríquez y Jorge 
Enríquez.

SERGIO TILLERÍA, Paulina Pinchart, Andrea Muñoz  
e Iván Valenzuela.

DANNY MONSÁLVEZ y Gastón Saavedra.

Penquistas celebran  
“Mes del Mar en La Ballena”

La Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas (Fcno) 
de la Universidad de Concepción abrió sus puertas a la comu-

nidad para celebrar el “Mes del Mar en la Ballena”. La feria cien-
tífica fue organizada en el marco del 98º aniversario UdeC y con 

motivo de la celebración del “Año de los Océanos” definido por 
Conicyt.

ARIEL 
VALENZUELA, 

Margarita 
Marchant, 

Marina Fuentes, 
Mónica 

Rodríguez y 
Víctor Hugo 

Ruiz.

EDUARDO 
ESCALONA 

y Javier 
Escalona.

MARCIA SALGADO, Oscar Salas, 
Agustín Salas y Constanza Salas.

NÉSTOR 
SANTILLÁN, 
Victoria 
Herrera, Rocío 
Barrios y Paolo 
Zamorano.

GRACIELA VEGA y Fernando Varela.

PATRICIO 
RODRÍGUEZ, 

Manuel Zúñiga 
y Cristóbal 

Salvadores.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARIANA GONZÁLEZ y Sebastián Morales.
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El relato audiovisual de una 
tragedia que enlutó a todo Chile

“BLANCA OSCURIDAD” DE JUAN ELGUETA

El documental, sobre los 45 soldados que murieron de hipotermia en Antuco el 
2005, tendrá hoy su última función -a las 19.00 horas- en la Alianza Francesa. 

La tragedia de Antuco es 
uno de los episodios más re-
cordados por la memoria co-
lectiva nacional reciente. 
Ocurrida el 18 de mayo de 
2005, aún permanece en la 
retina ese fin de semana lar-
go, en que 44 jóvenes cons-
criptos y un sargento murie-
ron producto de un exte-
nuante y exigente 
entrenamiento en terreno. 

El realizador Juan Elgueta 
Ortiz reconstruye esta trage-
dia en “Blanca Oscuridad”, 
documental que profundiza 
en este lamentable hecho a 
través de inéditas imágenes 
de archivo de los jóvenes, dos 
meses antes de su muerte, y 
de testimonios de sobrevi-
vientes y familiares.  

Como parte del ciclo Mira-
doc, hoy a las 19.00 horas en 
la Alianza Francesa (Colo 
Colo 1 esquina Víctor La-
mas), este conmovedor y re-
velador trabajo proyectará 
su última función local. 

“Fue cuando trabajaba en 
el documental ‘Huellas en la 
Nieve’ que me fui sumergien-
do en la historia de esta tra-
gedia, y me fui dando cuenta 
que ya habían pasado 5 años. 
Viajé a Los Ángeles, y poder 
conversar con personas rela-
cionadas con la tragedia, 
poco a poco me motivó y lle-
vó a meterme en el proyecto”, 
puntualizó el director. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Además, la cordillera y la 
actividad relacionada en 
torno a ella no es un tema 
ajeno para Elgueta. “Yo esca-
laba junto a mi padre desde 
muy pequeño, y siempre he 
tenido una relación cercana 
con la cordillera y su clima, 
con la nieve, he observado 
mucho esto y lo sigo hacien-
do”, dijo. 

En palabras del realizador, 
y a modo de resumen, este 
largometraje de no ficción 
“habla sobre jóvenes que, 
para hacer reales sus sueños 
o simplemente huir del le-
targo de la pobreza, concen-
tran sus vidas en la carrera 
militar, una existencia alter-
nativa con el fin de cambiar 
sus destinos que parecen 
irreversibles”. 

Un tema difícil y comple-
jo de abordar, debido a la 
tremenda carga emocional 
y de sentimientos que de-
sencadena el recordar lo 
acontecido para los fami-
liares y para quienes sobre-
vivieron.  

“No fue algo fácil, enten-
diendo que esta historia es 
muy potente y terrible. Bási-
camente, me demoré 5 años 
en realizar este documental, 
de los cuales los dos prime-
ros años fueron de investi-
gación, proceso que hicimos 
y armamos acudiendo a to-
das las ceremonias, velato-
nes, marchas y conmemora-
ciones que se hicieron en Los 
Ángeles”, señaló.  

Al respecto, agregó que 
“ahí conocimos a muchas 

MIRADOC
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Un trabajo de 
mirada humana

Más allá de los datos 
duros, la historia contie-
ne una fuerte carga huma-
na, aportada por los sobre-
vivientes y familiares de 
los fallecidos.

La realización de este 
emotivo trabajo docu-
mental requirió cinco años, 
de los cuales gran parte 
de ellos fue netamente 
de investigación.

Construimos tu hogar

Agenda de hoy

Slenderman”. Una mirada al 
espeluznante caso de dos chi-

cas de doce años en Wisconsin, 
que apuñalaron 19 veces a una 
compañera en un intento por 

rendir homenaje a Slenderman, 
un monstruo ficticio de inter-

net. HBO.

10:00 horas 
Expo Materiaprima Concep-
ción 2017. Talleres y activida-
des varias entorno a las mate-
rias primas. $4.000 general y 

$2.000 preferencial. Centro de 
eventos SurActivo. Hasta las 

20.00 horas. 
 

18:00 horas 
Conversatorio “Historia de la 

Mujer en Chile”. Biblioteca 
Viva Mallplaza Trébol. Entrada 

liberada. 
 

20:30 horas 
Presentación de Souljah Afrika 
en bar El Averno. Maipú 1401 

esquina Janequeo. Entrada 
liberada. 

 
20:30 horas 

Película “Relatos Salvajes”. 
Estas seis historias de eventos 

comunes, como un viaje en 
avión o la celebración de una 

boda, muestran cómo un deta-
lle puede hacer que la ira esta-
lle repentinamente sin impor-

tar las consecuencias. Max.  
 

22:00 horas 
Documental “Cuidado con 

Destacado 
“La memoria de los 

umbrales”  
12.00 Horas

En el contexto de la celebra-
ción del Día del Patrimonio, 

Extensión UdeC inaugura esta 
muestra de la artista Pía Alda-

na en la Pinacoteca. Gratis.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

desarrollar una perspectiva 
más filosófica de la condi-
ción humana.  

Además, dijo que “buscá-
bamos una ref lexión en 
nuestra sociedad sobre la 
manera en que hoy en día li-
diamos con este tipo de even-
tos y que, en mi opinión, de-
bido al mundo en que vivi-
mos, siempre impera el 
‘tenemos que seguir adelan-
te’, ‘sin detenerse’, ‘no parar’. 
Lo que no nos da cabida a te-
ner, aunque sea por un mo-
mento, la posibilidad de vivir 
el dolor sin presiones y sin 
culpas”.  

El valor de la entradas para 
la última función de “Blanca 
Oscuridad” -en el contexto 
del ciclo de documentales 
Miradoc- es de $1.000 gene-
ral y $500 estudiantes.

ISIDORO VALENZUELA M.

JUAN ELGUETA FUE PARTE DE UN CONVERSATORIO sobre la realización del documental, encuentro que se hizo durante la 
primera semana de estreno en Concepción.

personas relacionadas con 
lo acontecido, y pudimos es-
tructurar un relato en torno 
a algunos relatos, los cuales 
quedaron totalmente defi-
nidos en el tercer año de pro-
ducción. Es así como selec-
cionamos a Rodrigo Morales 
y Pablo Urru, sobrevivientes 
de cada una de las compa-
ñías que marcharon ese día, 
más la familia de Jonathan 
Bustos, quien fue uno de los 
fallecidos. A partir de ese en-
tonces dejamos de lado todo 
lo relacionado con las in-
demnizaciones, culpabili-
dad, presos, etc, para meter-
nos de lleno en la historia 
humana”. 

 
Sin buscar culpables 

Es a través de las expe-
riencias de vida de estas 
personas -familiares y so-
brevivientes- que se va de-
senvolviendo el trabajo au-
diovisual. En detalle, el do-
cumental “abarca desde que 
los jóvenes entran al servi-
cio militar, pasan dos años 
en el regimiento, preparán-
dose para subir a Antuco 
hasta que parten en la mar-
cha. Relatamos esa camina-
ta a través del testimonio de 
los sobrevivientes -cada uno 
por separado- más el relato 
en voz en off de Jonathan 
Bustos -hecha por un actor- 
y que le da un conocimien-
to más acabado de lo que 
fue para él y su familia, y lo 
que significa entrar al servi-
cio militar para un joven de 
18 años”, confesó el director. 

Sobre la finalidad u objeti-
vo de haber realizado un do-
cumental basado en esta tra-
gedia, Elgueta comentó que 
“era importante hacer un re-
gistro que no tuviera como 
misión buscar culpables, dar 
datos judiciales y enfocarse 
en el melodrama, sino que 
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En igual número de partidos 
suma Troncos en la actual 
versión de la liga. En cuartos 
venció a Old John’s B. 

triunfos
5

Previo al duelo de Troncos, 
Rucamanque y Curicó se 
medirán para definir al 
primer finalista. 

Las dos semis 
serán en Tineo

El fin de semana del 10 y 11 de junio comen-
zará una nueva edición de la Liga Nacional 
ADO, que reúne a los mejores elencos del 
rugby chileno.  

Troncos, que fue subcampeón de este torneo 
en 2016, comenzará recibiendo a Stade Fran-

cais en Tineo Park, en un duelo que si bien aún 
no tiene día y hora lo más probable es que jue-
gue el sábado 10 de junio, a las 15.30 horas. 

Old John’s, el otro elenco local protagonis-
ta del certamen, debutará ante Sporting en ca-
lidad de visitante. 

Debut en torneo nacional será con Stade Francais 

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
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TRONCOS RECIBE A OLD GERGEL EN SEMIS DE TORNEO CENTRO SUR 
Para llegar de la mejor manera su 

principal desafío de la temporada, 
que es la Liga ADO, Troncos ha to-
mado parte tanto del torneo Cen-
tro Sur como de la competencia de 
Aruco. Y la primera de estas dos ya 
está en su fase definitoria, donde los 
madereros han llegado con rendi-
miento perfecto hasta las semifina-
les. Allí, se medirán este sábado, 
desde las 15.30 horas, con Old Ger-
gel de Curicó en Tineo Park. 

En cuartos de final, Troncos ven-
ció por un contundente 64-10 a Old 
John’s B. Un marcador continuó el 
paso firme que mostraron en la fase 
de grupos, donde también supieron 
solo de amplias victorias: derrota-
ron 83-12 a los mismos ingleses, 
54-7 a la Universidad de La Fronte-
ra de Temuco, 100-0 a la UdeC y 
45-9 al rival que enfrentarán de nue-
vo este sábado por el paso a la final. 

Daniel Jamett, capitán del elenco 
forestal, señaló que “llegamos con 
muchas ganas. Ya jugamos contra 
ellos en Curicó, le ganamos por un 
amplio margen. Ellos pusieron har-
tas ganas, entusiasmo, pero marca-
mos la diferencia que existe entre 

Va por su primera 
final del año con la 
Liga ADO en la mira

un equipo de Primera División y 
uno de rugby no profesional toda-
vía. Igual ya estamos pensando en 
el debut de la Liga Nacional ADO, 
que será en unas semanas con Sta-
de Francais, y desde hace un tiem-
po toda nuestra planificación está 

pensada en ese estreno”. 
Respecto a este desafío, Jamett 

agregó que “es importante para no-
sotros, como club, tratar de ganar 
este torneo. Troncos siempre le ha 
dado un lugar de preferencia a los 
campeonatos regionales, partici-

ROMILIO PASMIÑO G.

Elenco forestal se medirá este sábado, en Tineo Park, al 
quince curicano. Un duelo que tomarán como 
preparación de cara al inicio del campeonato nacional. 

pamos con segundos y terceros 
equipos incluso. Y junto con eso, 
como te decía antes, queremos aga-
rrar ritmo de cara al inicio de la 
Liga ADO, llegar lo más sólidos po-
sibles al primer partido”. 

Considerando la cercanía del ini-
cio de la Liga ADO, el capitán de 
Troncos señaló que han sido su-
biendo el ritmo de sus prácticas. 
“Este último mes ha sido más inten-
so. Estamos trabajando mucho en 
la defensa, se han ido recuperando 
jugadores, volviendo algunos que 
comenzaron el año lesionados, así 
que en las últimas semanas se ha 
ido subiendo la carga de los entre-
namientos, y esperamos este fin de 
semana mostrar un gran nivel ante 
Old Gergel en primer lugar”. 

Ambas semifinales del torneo se 
disputarán en Tineo Park, pues el 
sábado desde las 14 horas, se medi-
rán Rucamanque con Curicó 
Rugby. Y la gran final, fijada para el 
3 de junio, también se jugaría en 
Concepción. 

 
Seguir creciendo 

Jamett también valoró ser parte 
de un torneo que a lo mejor para 
ellos no es tan competitivo. “En 
nuestro caso, está la necesidad de 
sumar minutos, de jugar antes de la 
Liga ADO. Y para el resto de los 
equipos es excelente, les permite ju-
gar duelos de mayor exigencia. En 
el rugby, por lo general, tienes que 
partir perdiendo por hartos puntos, 
enfrentarte a equipos superiores, 
acostumbrarte a los golpes. Y por 
todo eso, para los rivales que juegan 
contra nosotros es un beneficio, en 
la medida que lo aprovechen y tra-
ten de mejorar en base a eso”, dijo. 

Además, elogió el crecimiento de 
la Centro Sur. “Los arbitrajes han 
mejorado, participan equipos se-
rios, con buena indumentaria, con 
técnico. Creo que ha sido una súper 
buena plataforma para mejorar, 
para medirse con los primeros 
equipos de Troncos y Old John’s, 
está Rucamanque igual que tiene 
un súper buen elenco. Hay un buen 
campeonato, buena organización, 
y hay que seguir por ese camino. 
Ojalá que todos los conjuntos sigan 
este proceso, entrenen más, se po-
tencien físicamente, pues con esa 
base lo demás llega solo”, señaló. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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4 veces fue titular Jorge Luna 
de 9 duelos disputados. 
Cumplió sanción de 6 fechas 
por escupir a un rival.

Pobre rendimiento 
en la UdeC

La serie femenina adulta  
de la UdeC, en tanto, cayó 
10-0 en la primera ronda de 
playoffs ante Colo Colo.

Serie adulta  
llegó a playoffs

OBITUARIO

Ha sido llamado por Dios nuestra querida madre, suegra, abuela y bisabuela, Sra. 
 

TERESA CARRILLO VDA. DE METZNER 
(Q.E.P.D ) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Parroquia Nuestra Señora de Lourdes ( Avda. 
Pedro de Valdivia 1214,Concepción); y su funeral será mañana en horario que se 
avisará oportunamente. 
 
Familias Castellani Metzner, Ruiz Tagle Metzner, Metzner Iribarren, Morales 
Metzner, Lama Metzner, Ruiz Metzner, Metzner Hidalgo. 
 
Concepción, 25 de mayo de 2017.

Se ha dormido en la paz del Señor nuestra amada e inolvidable madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

MARIA VIDALITA SALGADO ESPINOSA 
(Q.E.PD.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 11:30 hrs. en la Parroquia Sagrada 
Familia (Tucapel 1449, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Mardones Salgado 
 
Concepción, 25 de mayo de 2017.
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DIRECTORIO TOMÓ LA DECISIÓN

Jorge Luna deberá 
dejar a la UdeC tras 
altercado con Lenci
“La determinación es que el jugador no puede seguir. 
Estamos conversando con su representante para llegar a 
un acuerdo”, manifestó Mario Rodríguez al respecto.

Muchas repercusiones trajo el 
último altercado en el que se vio in-
volucrado Jorge Luna, en el duelo 
del pasado sábado entre la Uni-
versidad de Concepción y la Uni-
versidad Católica. 

En el cuadro del Campanil hace 
varios días circulaba la idea de que 
la actitud del volante con el ayu-
dante técnico de Francisco Bozán, 
Pablo Lenci, al ser sustituido en el 
duelo ante los cruzados, era into-
lerable, dado los fuertes insultos 
que profirió al profesional. 

Por este motivo, el directorio de 
la Universidad de Concepción se 
reunió para tratar el tema, y deter-
minó que el jugador no continua-
rá formando parte del club para el 
Torneo de Transición. 

“La determinación del directo-
rio es que el jugador no puede se-
guir en la Universidad de Concep-
ción. Estamos conversando con 
su representante, que está en Ar-
gentina, para llegar a un acuer-
do”, comentó respecto a la deci-
sión el presidente de la rama de 
fútbol de la UdeC, Mario Rodrí-
guez, quien ya había calificado la 
actitud del argentino como “casi 
matonesca”. 

“Nadie desea que continúe este 
jugador. Es totalmente inacepta-
ble  el comportamiento que tuvo”, 
agregó el directivo. 

Así, el directorio del club depor-
tivo estudiantil mandató a Rodrí-
guez para que hiciera los trámites 
correspondientes con el objetivo 
de que Jorge Luna no continúe en 
la Universidad de Concepción. 

 
Negociando con Bozán 

Otra de las tareas que tiene aho-
ra la dirigencia del Campanil es la 

renovación del entrenador, Fran-
cisco Bozán. 

“Estamos en avanzadas conver-
saciones con él y esperamos que 
todo esto se resuelva dentro de 
esta semana”, comentó Mario Ro-
dríguez respecto a las reuniones 
con el entrenador. 

Con Bozán confirmado, esperan 
en la UdeC comenzar el armado 
del plantel que disputará el Torneo 
de Transición y también la nueva 
edición de la Copa Chile.

ISIDORO VALENZUELA M.

Fueron el mejor equipo de la 
fase regular -donde solo perdie-
ron con Valdivia- y ahora se pre-
paran para jugar la final nacio-
nal. La Sub 17 del Fútbol Feme-
nino UdeC demoró un año y 
medio en inscribir su nombre en 
el partido más importante de to-
dos, el que definirá a las cam-
peonas de Chile. El equipo que 
ahora adiestra Nilson Concha -el 
año pasado dirigía Cristián Fe-
rrer- definirá todo el 3 de junio, 
en Quilín, frente a su similar de 
Colo Colo. 

Antonia Alarcón es una de las 
delanteras del equipo y contó que 
“en semifinales tuvimos que jugar 
con Antofagasta allá en el norte 
y ganamos 4-2 (dos tantos de So-
fía Beltrán y conversiones de Mi-
caela Toloza y Consuelo Ruiz). 
Somos prácticamente el mismo 
equipo que también anduvo bien 
el año pasado y nos faltó poco 
para llegar a la final. Solo cambia-
mos de técnico y se incorporaron 
un par de niñas nuevas, pero lo 
importante es que ya tenemos 
una idea de juego”. 

Colo Colo, en tanto, clasificó 
segundo de su zona en la fase re-
gular y para llegar a este partido 

de definición tuvo que eliminar a 
su archirrival, Universidad de 
Chile, a través de los lanzamien-
tos penales. 

La “Anto” señaló que “está di-
fícil, pero si jugamos lo que sa-
bemos podemos pelearle de 
igual a igual a Colo Colo. Ellas 
nos conocen bien y saben quién 
es la UdeC, porque el año pasa-
do nos eliminaron apenas en un 
partido que fue súper polémico 
y donde influyeron harto algu-
nos cobros. Ahora nos volvere-
mos a encontrar”. 

En la ronda anterior de pla-
yoffs, la UdeC debió superar a 
Boston College y lo hizo por mar-
cador de 3-1 con un tanto de An-
tonia y dos de Sofía Beltrán. El 
trabajo silenciosa de estas chicas 
está rindiendo resultados.

FACEBOOK FÚTBOL FEMENINO UDEC

Daniel Kuschel Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC femenina jugará   
la final contra Colo Colo
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Anibal Pinto 402

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av B. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

4/14 -2/12
LOS ÁNGELES

7/11
SANTIAGO

-1/12
CHILLÁN6/9

RANCAGUA

7/13
TALCA

1/11
ANGOL

0/10
TEMUCO

0/10
P. MONTT

5/15
VIERNES

4/12
SÁBADO

6/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

  Santoral: Sofía/ Gregorio
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